
 

  

20 DE MAYO 2017 



 

- 2 - de 13 
 

O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Chocan muy de mañana” 

 
“Investigan 9 casos de trata en Hidalgo” 

 
“Hay un menor de edad por cada cinco víctimas” 

 
“CUMPLIDOS, 70% DE FUNCIONARIOS” 

 
“Pide Fayad reformar artículo 19” 

 
“DOS EMPRESAS MÁS A PLATAH” 

 
“Especial cuidado a zonas con mayor contaminación” 

 
“AMLO pone fecha fatal a PRD para alianza” 

 
“Promete el PRI salario por voto” 

 “Será difícil renegociar el TLCAN: Guajardo” 

 
“Arrodillaron a Javier Valdez para ejecutarlo” 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-PAN no descarta la alianza con PRD; Asael Hernández: Confía el dirigente de Acción Nacional (PAN) 
en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) cambie de postura y 

consolide una alianza con los "albiazules" de cara a los comicios del 2018, además insistió que esa decisión depende 
de los órganos de dirección a escala federal. Recientemente, el representante de la secretaría general del Comité 

Ejecutivo Nacional del PRD, Isaías Villa González y el coordinador de la Comisión Jurisdiccional del CEN, Juan Manuel 

Ávila Félix, rechazaron la posibilidad de conformar una coalición con el panismo para el próximo año. Cuestionado 
al respecto, el presidente del Comité Directivo Estatal del PAN sostuvo que respeta las opiniones de liderazgos 

perredistas; sin embargo, al final la decisión será de los partidos y candidatos. "Eso dependerá incluso de las 
cúpulas, de quienes vayan al final del día como candidatos de cada partido o los que levanten la mano, entiendo 

que esto será una decisión de las cúpulas nacionales y donde tendrán que tomarnos en cuenta, estoy abierto para 

hacer una coalición, pero con perfiles que puedan dar resultados en las urnas". Uno de los que aspiran a la 
Presidencia de la República por parte del PAN, Rafael Moreno Valle, manifestó total respaldo a la conformación de 

un frente común con la izquierda, debido a que las condiciones económicas y sociales del país requieren la 
unificación de fuerzas políticas. "Creo que todavía faltan unos meses, habrá que ver al final que deciden las 

dirigencias nacionales de los partidos, creo que dependerá mucho de quien encabece el proyecto nacional", dijo el 
líder panista en Hidalgo. Cabe mencionar que liderazgos y senadores del PRD también descartaron, hasta el 

momento, una eventual alianza con Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y su precandidato, Andrés Manuel 

López Obrador, ya que el "sol azteca" cuenta con aspirantes de trayectoria que pueden dar la pelea en las urnas.  
(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Continúan asambleas para delegados distritales de MC: Las asambleas distritales del 

partido Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo continuarán hoy en las regiones de Actopan y Tula, informó su 
dirigente estatal Damián Sosa Castelán. En entrevista con este diario, el líder del movimiento naranja explicó que 

luego de la primera asamblea el martes en Ixmiquilpan, hoy elegirán delegados distritales para Actopan y Tula, 

además mañana harán lo propio en Pachuca y Tulancingo. El lunes efectuarán la asamblea por el distrito de 
Tepeapulco y finalizarán en Huejutla el martes. Sosa Castelán manifestó que en las asambleas se valida por parte 

de los afiliados a quienes se preregistraron para formar parte de los 105 delegados por las siete asambleas que se 
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escogen para la segunda Convención Estatal de Hidalgo. Además, el líder naranja explicó que los tres movimientos 

de la comisión operativa (mujeres, jóvenes y obreros y campesinos) eligen otros 60 delegados. Dijo que ahí elegirán 

a la comisión operativa, la comisión coordinadora y al consejo político. (David Padilla Corona, página 02) 

El Independiente-Llama dirigente priista a erradicar la simulación: Para dar continuidad a los trabajos de 
renovación de dirigencias municipales del Partido Revolucionario Institucional (PRI), el presidente del instituto 

político estatal Alberto Meléndez Apodaca, acompañado por la secretaria general del comité directivo estatal Emilse 

Miranda Munive, realizó gira de trabajo por Zapotlán, Tolcayuca y Villa de Tezontepec, en donde se reunió con la 
militancia. “Debemos buscar mujeres y hombres que representen al partido con trabajo, compromiso y liderazgo; 

busquemos fórmulas que asuman el valor de la lealtad al partido, una fórmula que se mantenga cercana a la 
sociedad, abanderando sus causas y otorgando respuestas.” Alberto Meléndez expresó que “en el partido se debe 

erradicar la simulación, ya que el tricolor se ha fomentado en valores y trabajo; ha formado parte fundamental en 
el desarrollo del país, tanto económico como en brindar resultados a la sociedad, con decisiones contundentes y 

necesarias para el progreso del país.” Asimismo, el líder del priismo en la entidad enfatizó que “la fortaleza del 

partido radica en cumplirle a la ciudadanía, ya que la visión del PRI es de cara a la sociedad; es un instituto político 
con experiencia y claridad, que ha forjado con resultados el crecimiento del país, con decisiones claras en beneficio 

de los mexicanos. “El partido necesita mujeres y hombres que acompañen el empuje y empeño del gobernador del 
estado Omar Fayad Meneses, ya que la prioridad del Ejecutivo estatal es alcanzar un mejor desarrollo para Hidalgo, 

en beneficio de los más necesitados”, acentuó Meléndez Apodaca. (Redacción, página 04) 

Milenio-Llama Alberto Meléndez a erradicar la simulación: (Redacción, página 13) 
El Sol de Hidalgo-GENTE con TRABAJO, compromiso Y liderazgo: (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
El Sol de Hidalgo-EN Huasteca, 28 mil NO renovaron CREDENCIAL INE: En municipios de la Huasteca 

Hidalguense y de la Sierra Alta de Hidalgo, pertenecientes a la Junta Distrital Ejecutiva 01 del Instituto Nacional 
Electoral (INE), con sede en Huejutla, existen más de 28 mil 500 ciudadanos que no han renovado sus credenciales 

de elector y aún conservan las que tienen terminación 18. De acuerdo con estadísticas del citado organismo, de los 
145 seccionales registrados, es en el 1061 de tipo urbano, ubicado en la comunidad Ahuatitla, municipio de San 

Felipe Orizatlán, donde mayor rezago en la renovación de credenciales de elector existe, con un total de 504 

ciudadanos. Asimismo, se precisa que donde es menor el número de ciudadanos que no han renovado este tipo de 
documentos oficiales del INE, es en la sección 466 de tipo urbano, ubicado en la cabecera municipal de Huejutla, 

con un total de 86 credenciales con terminación 18. Al respecto, el vocal ejecutivo de la 01 Junta Distrital del INE, 
Oscar Ávila Aldana, resaltó que para regularizar esta situación se instalará un módulo semifijo en 7 sedes, 

calendarizándolo del 9 de junio al 26 de julio, del año en curso, para que la ciudadanía tenga a acceso para renovar 

sus credenciales de elector con terminación 18, así como para tramitar nuevos documentos. De igual manera, 
agregó, se desplazará el módulo móvil en otras 6 sedes, con la finalidad de que entre el 5 de junio al 20 de julio 

próximos, hagan lo propio los ciudadanos que requieran actualizar este documento oficial del INE. "Llevaremos este 
tipo de módulos de atención ciudadana a 13 de las comunidades más alejadas y donde existe mayor concentración 

poblacional, con el propósito de acercar este servicio que presta el INE para que los ciudadanos actualicen y tramiten 

la credencial de elector con fotografía, sin necesidad de acudir a las cabeceras municipales de este distrito", precisó 
Oscar Ávila Aldana. Añadió que estas actividades se realizarán en coordinación con las autoridades municipales para 

que, en lugar de instalar los módulos en las cabeceras, la ciudadanía tenga una mejor alternativa para renovar sus 
credenciales de elector con terminación 18, al tiempo que realicen trámites quienes aún no cuentan con este 

documento. En relación a las personas con capacidades diferentes ó que tengan problemas de salud que les impidan 
acudir a las oficinas del INE, se les facilitarán y autorizarán los trámites en sus propios domicilios, con solo enviar a 

un familiar, así como un certificado médico que indique las causas de sus problemas físicos. "El INE apoyará a todos 

los ciudadanos huastecos y serranos, en la renovación de sus credenciales de elector con fotografía, insta-lando los 
módulos semifijo y móvil en comunidades alejadas, para evitar que recorran largas distancias y realicen gastos 

extras", concluyó el vocal ejecutivo del-INE.  (Redacción, Ojo: Política) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Incumple 62% de empresas con certificación ambiental: Sólo 80 de 221 empresas establecidas 

en Hidalgo cuentan con la certificación del Programa Nacional de Auditoría Ambiental, lo que representa 38.19 por 

ciento, afirmó el procurador federal de Protección al Ambiente, Guillermo Haro Bélchez.  “En Hidalgo el universo 
susceptible de este programa es de 221 empresas, tenemos a la fecha un gran potencial por cumplir con este 

programa”, dijo el funcionario federal durante la firma del convenio con el gobierno estatal para la difusión del 
programa. A nivel nacional, añadió, de 14 mil empresas que deben sujetarse a este esquema, sólo siete mil han 

cumplido voluntariamente con el requisito ambiental, mismo que deben acatar  industria como Petróleos 

Mexicanos  (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). “Al día de hoy, 60 por ciento de la totalidad de 
instalaciones (de CFE) son voluntariamente verdes, y se tiene el compromiso de que a final de 2018 la totalidad 

haya cumplido y hayan obtenido su certificado”, dijo. El titular de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa) agregó que el país tiene “grandes retos” para cumplir metas establecidas para 2030 y 2050. Para 2030, 

precisó, México tiene como objetivo reducir 22 por ciento de sus emisiones de gases efecto invernadero, y 50 por 
ciento en 2050 con relación  a mediciones de 2000. Además, lograr una deforestación tasa cero en ese año, de lo 

que, dijo, existen avances, pues hace 26 años la designación alcanzaba 350 mil hectáreas por año, pero en “las 

últimas  mediciones” se redujo a 90 mil hectáreas anuales. No obstante, reconoció que se debe trabajar en las 108 
zonas forestales críticas del país, “para lograr la meta en 2030”. Otra meta planteada es incrementar el tratamiento 

de aguas residuales de 47 por ciento que hubo en 2012 a 63 por ciento en 2018, entre otras. Durante el acto, el 
procurador ambiental y el gobernador Omar Fayad Meneses entregaron  certificados de industria limpia y de calidad 

ambiental a factorías hidalguenses. (Emmanuel Rincón, página 07) 

El Independiente-Ejercerán autoridad contra empresas que no cumplan con normas ambientales: 
(Lourdes Naranjo, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Es por el bien de todos, enfatiza Fayad: (José Luis Rico, primera plana) 
Plaza Juárez-Gobierno firma convenio de colaboración con Profepa: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

04A) 
Síntesis-Firma Hidalgo convenio con Haro Bélchez: (Edgar Chávez, página 03) 

Criterio-Conformación de grupo antiordeña debe ser analizada: (El gobernador Omar Fayad Meneses 
señaló que en la sesión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) realizada el jueves en la Ciudad de 

México se abrió la posibilidad de integrar un grupo multiestatal para el combate del delito de ordeña de combustible; 
no obstante, dijo que la proposición quedó en una “mera expresión”. Sin embargo, el mandatario consideró que 

deben analizar la conveniencia de que entre varias entidades utilicen unidades conjuntas contra “un fenómeno que 
nos está pegando duro”. El exedil capitalino opinó que las reacciones de los gasotraficantes que repelieron con unas 

escopetas a policías local, en alusión al incidente registrado el jueves en Cuautepec de Hinojosa, de debe a que los 

agentes de Seguridad Pública “se están poniendo pilas”. Fayad consideró que se debe resguardar la integridad de 
los uniformados, pero también incentivarlos. “Muchos policías le están entrando con muchas ganas (al combate), y 

como sociedad hay que reconocerles”, dijo. Además, reiteró el discurso sobre los aseguramientos “históricos” 
relacionados con el delito de ordeña en la entidad. “Nunca se había detenido tanto huachicolero, tanto combustible, 

tanto vehículo; quiere decir que estoma trabajando, y ahí las reacciones del caso”. El gobernante reconoció que los 

focos rojos del huachicoleo son el corredor que va de Tula hasta Tepeapulco y Cuautepec de Hinojosa, por donde 
pasan ductos. Durante la reunión con la Conago, recordó, también se abordó su propuesta para reformar el Nuevo 

Sistema de Justicia Penal (NSJP), que plantea modificaciones para impedir que delincuentes capturados en 
flagrancia enfrenten su proceso en libertad, además de contemplar la reparación de daño para las víctimas de delito. 

SIN PLEITO ...Fayad Meneses se refirió a la movilización que el jueves encabezó el diputado Cipriano Charrez 

en la sede de gobierno para exigir que la administración dé el visto bueno a la aplicación de recursos federales, con 
quien dijo no tener problema.  “No tengo ningún problema con nadie, con ningún diputado, procuro tener una 

extraordinaria relación”. ...No obstante, afirmó que “hay cosas que se pueden y hay cosas que no se pueden, y 
en las que se pueden, verán que ayudo con mucho gusto”. ...“Se pueden muchas, pero ¿porque no se puede 

voy y hago una manifestación?; pues si lo quieren hacer así, que lo hagan, yo de todos modos los seguiré tratando 
bien, igual, con respeto, con afecto, con ganas de ayudar, con ganas de poderlos atender en la resolución de los 

problemas de gestión que me presentan”, dijo. (Emmanuel Rincón, página 07) 
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Milenio-Vigilarán conducta ambiental de la IP: (Janet Barragán, página 07) 

Plaza Juárez-Fayad hizo propuestas específicas para evitar dejar libres a delincuentes: (Oscar Raúl 

Pérez Cabrera, página 03A) 

Criterio-Errores en el NSJP, por capacitación dice abogado: El presidente de la Federación de Abogados en 
Hidalgo, Juan Salomón Jorge Uribe, consideró que el motivo principal de las fallas en la integración de 

expedientes  en el Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP) es la falta de capacitación de la Policía Investigadora 

adscrita a la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), situación de la que “se aprovecha” la defensa de 
un probable responsable para obtener la libertad en delitos graves o peculado; este último considerado no grave. 

En entrevista con Criterio, el líder de la organización expuso que las deficiencias en la implementación comienzan 
con la policía investigadora, a cuyos integrantes calificó como los funcionarios con “menos profesionalización” y 

quienes, sugirió, deberían poner especial atención, ya que son los primeros en llegar al sitio donde ocurre un 
probable hecho delictivo. “Quien hace la investigación es la Policía Investigadora y no está bien capacitada, por eso 

existen fallas en la procuraduría (…) ellos son los primeros que llegan al lugar de los hechos. Lo que hacía el 

Ministerio Público ya no lo hace, lo hace la Policía Investigadora y se entiende que son los técnicos los preparados, 
los que ven el protocolo de un indicio de denuncia”. Con el trabajo de ellos, mencionó, se inician las carpetas de 

investigación, por ello, si “fallan”, el MP se ve “imposibilitado” en armar el caso. Expuso que otra de las fallas del 
NSJP es que no existe una adecuada defensa por parte de la representación social de las víctimas (esta función es 

de la fiscalía); además, mencionó que muchas veces errores cometidos por personal de la dependencia son 

subsanados por los jueces. Jorge Uribe informó que él y la directiva de la federación han hecho saber este tipo de 
situaciones a la titular del Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo, Blanca Sánchez, con quien se reúnen el primer 

viernes de cada mes. Sin embargo, mencionó, no han concretado una reunión con el procurador de Hidalgo, Ramiro 
Lara Salinas. (Marisol Flores, página 08) 

El Independiente-Trazan ruta para generar en corto plazo reforma al NSJP: (Lourdes Naranjo, página 
03) 

Crónica-Hidalgo registra focos rojos y amarillos por contaminación: Registra Hidalgo focos rojos y amarillos 
por contaminación ambiental; se debe poner especial atención en las diferentes zonas, afirmó el gobernador Omar 

Fayad durante la firma de convenio del "Programa de Auditoría Ambiental". Fayad Meneses explicó que los 
municipios que registran la problemática son Tula, Tepeji, Atotonilco de Tula, Tlahuelilpan, Tetepango, Tulancingo, 

Tizayuca, Pachuca y Tlaxcoapan. Ante la presencia del titular de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa), Guillermo Haro Bélchez, el mandatario comentó que su gobierno habrá de atender para mejorar la calidad 

del aire y el medio ambiente. Además "el tema de las aguas negras de la Ciudad de México y Estado de México, 

que llegan a Tula, es un problema que se deben atender, así como el manejo de los residuos sólidos"; pues siempre 
hay temas que se deben atender y el gobierno de Hidalgo debe cumplir con las normas ambientales que se requieran 

para hacer frente a la contaminación en el estado. Recordó que el próximo lunes el Presidente Enrique Peña Nieto 
habrá de visitar por tercera ocasión, en estos primeros cinco meses del año, el estado; habrán de abordar temas 

de la biodiversidad de la entidad. Reconoció el trabajo que tiene Hidalgo con el Gobierno Federal para aplicar 

acciones en materia del cuidado del medio ambiente, en el cual se involucran a los diferentes sectores de la 
población. En ese marco el funcionario federal afirmó que en Hidalgo existen 29 instalaciones con Certificado 

Vigente; 21 en proceso de obtenerlo, lo que da un total de 50 empresas inscritas en el PNAA, es decir, el 1.75% de 
las instalaciones que forman parte del Programa a nivel nacional corresponden al Estado de Hidalgo. En la entidad 

el universo de empresas susceptibles de certificarse es de 221 de acuerdo al DIEP (Directorio de Instalaciones 

Empresariales de la Profepa), lo que significa que se tiene un 13 por ciento de cobertura. De acuerdo con lo 
reportado en 2016 por el INEGI, cuenta con 13 parques industriales operando y dos más en desarrollo. (Alberto 

Quintana, página 03) 

Síntesis-Propone Fayad reformar artículo 19 constitucional: El gobernador Omar Fayad detalló que en la 
reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) presentó sus propuestas para reformar el Nuevo 

Sistema de Justicia Penal, lo cual generó adhesión de todos los gobernadores quienes se mostraron interesados en 

la reforma que plantea al artículo 19 constitucional. Además, Fayad hizo una breve referencia a la protesta de 
pobladores de Ixmiquilpan, ya que dijo que, si el diputado se quiere hacer publicidad, que la pague, pues no tiene 

ningún problema con nadie ni con ningún diputado, ya que procura tener una extraordinaria relación. “Hay cosas 
que se pueden, y otras que no se pueden, y en las que se pueden van a ver que ayudo con mucho 
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gusto, pero se pueden muchas; pero híjole, si porque no puedes una hoy hago una manifestación… 
de todos modos los seguiré tratando bien, con respeto, con afecto, con ganas de ayudar y poderlos 
atender en la resolución de problemas de gestión que me presentan”. En cuanto a su propuesta de 
reformar el Nuevo Sistema de Justicia Penal, Fayad refirió que ayer presentó ante la Comisión de Justicia y Seguridad 

Pública de la Conago, la propuesta formal del estado de Hidalgo para que se reforme el artículo constitucional 19 y 
varios artículos del código nacional. Manifestó que tuvo la oportunidad de hacer una amplia explicación a sus colegas 

gobernadores respecto del tema, “el jueves mismo se generó un grupo de trabajo al respecto y ayer mismo se 
acordó una ruta crítica y se acordó que lo vamos a hacer”. “La Conago arropa mi propuesta y seguramente la va a 
enriquecer los próximos días”, dijo Fayad, e indicó que planteó cosas muy sencillas, pero que son de fondo, “la 
reforma al artículo 19 es la más importante, porque es la que se refiere a vinculación a proceso y es en la que 
estamos pretendiendo quitarle una serie de cargas al Ministerio Público”. Afirmó que prácticamente le están pidiendo 

al Ministerio Público que cuando le ponga a disposición a un juez a un presunto delincuente, tenga todos los 

elementos que casi casi demuestren su culpabilidad, porque si no, no los vinculan a proceso. El gobernador 
reconoció que la situación actual está generando un sentimiento de que hay impunidad, lo cual no se puede permitir, 

además de que pide en su propuesta que se regrese a la famosa fórmula de la media aritmética de los 5 años de 
prisión. De esta forma, se establece qué delitos tienen prisión oficiosa y no estar viendo si el juez los pone en 

libertad o no, “nosotros lo que pretendemos es que se acabe el catálogo de delitos que por oficio deben tener 
prisión, y entonces todos aquellos que ofendan a la sociedad, y que se tenga al inculpado capturado en flagrancia 
por delitos dolosos, quede contemplado en esta reforma en la que estamos pidiendo, que este tipo de delitos cuyo 
término medio aritmético supere o sea igual al término de 5 años, y así entran todos los graves y todos los que 
realmente requieren prisión oficiosa”. Destacó que es una de las partes más importantes de su propuesta y lo otro 

es que las medidas de protección y providencia no se restrinjan a 90 días. Tampoco que en las medidas cautelares 
donde exhiben garantías económicas, se deje fuera la reparación del daño a la víctima, “eso no puede ser, eso tiene 
que cambiar”. Por ello señaló que en la exhibición de la garantía económica, se incluya la reparación del daño, “de 
esta manera vamos a garantizar los derechos de las víctimas”. Fayad apuntó que son medidas sencillas, entre las 
que existe una en materia de secuestro que va a ser de gran utilidad, porque los testigos y las victimas pueden 

reconocer a los imputados a través de cualquier medio. Esto lo expuso, al recordar que hace unos días ejecutaron 
a un sujeto apodado como El Pino, mismo que había sido detenido en un operativo de secuestro días antes, pero 

por temas legaloides en la forma de la identificación a través de fotografías, fue dejado en libertad. Dijo que este 
Nuevo Sistema tiene que irse adecuando, y llevárselo a los académicos, jueces, y producir las reformas del caso. La 

ruta crítica que planteó Fayad a sus contrapartes para avanzar en esta propuesta, fue la de después de expuesta 

en Conago, hacer una mesa de trabajo -que ya quedo integrada-, después hacer una reunión con expertos, lo 
vamos a socializar con la PGR y el gobierno federal, después socializarlo con la Suprema Corte de Justicia, para por 

último, sentarse con los diputados. Incluso se planteó la posibilidad de abrir un periodo extraordinario con los 
legisladores, para este tema de reformar al Nuevo Sistema de Justicia Penal, “todos se sumaron, todos los 
gobernadores, todos están de acuerdo”. Fayad anticipó que se van a tener reacciones: “Sí, las anticipo. quienes se 
dicen académicamente los hipergarantistas, que se precisamente hacen una serie de reflexiones y que tienen razón 
en algunos de los casos en cuanto a protección de Derechos Humanos, pues seguramente van a insistir en que no 
podemos tener jerarquías entre los derechos de la víctima y de los delincuentes”. No obstante, Fayad sentenció, “la 
sociedad no piensa así; sí, el delincuente debe tener todas sus garantías de debida sujeción a proceso y de respeto 
de sus garantías durante el proceso, pero no pueden pasar por encima de las garantías de las víctimas y de la 
posibilidad de reparación del daño a las víctimas, ni tampoco porque hay hacinamiento en las cárceles llevar el 
proceso de verdaderos pillos y delincuentes en libertad”.  (Edgar Chávez, página 03) 

Milenio-Arropa Conago iniciativa para reforma judicial: (Janet Barragán, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Criterio-De política y cosas peores… 
 

La Feuderación:  
Don Hamponio, el narco de la esquina, era buscado por la policía. Un agente investigador se apersonó en su 

domicilio y preguntó por él. Le informó la criadita de la casa. “El señor no está”. Inquirió el sabueso: “¿Conoce usted 
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su paradero?”. “¡Oh no! -se ruborizó la muchacha-. Eso nada más su esposa”. Babalucas nunca había ido al ballet, 

y llegó tarde a la función. Vio las evoluciones de las bailarinas y le preguntó a su vecino de asiento: “Perdone usted: 

¿quién va ganando?”. La mamá de Rosibel estaba metida siempre en su tableta jugando Candy Crush. Con tal 
motivo le pasaban inadvertidas las cosas que sucedían a su alrededor. Una noche Rosibel iba a salir. Desde su sillón 

la vio pasar su madre camino de la puerta y le preguntó sin levantar la vista de la pantalla: “¿A dónde vas?”. Rosibel, 
sabedora de la concentración que su mamá ponía en el juego, le contestó: “A una orgía”. Le dijo la señora: “Llévate 

el suéter”. No cabe duda: la máxima magistratura se ha vuelto mínima. De un presidencialismo absoluto hemos 

pasada a una ausencia alarmante de poder presidencial. Eran malos aquellos tiempos de un presidente 
todopoderoso, pero igualmente nocivos son los tiempos de hoy, en que la autoridad del Ejecutivo se ve desdibujada. 

A mi parecer la disminución del poder presidencial fue consecuencia de la alternancia: en los sexenios de Fox y 
Calderón se permitió que los gobernadores salidos del PRI instauraran en sus respectivas entidades gobiernos 

prácticamente autónomos de la Federación, con lo que se creó una “feuderación” en la cual cada gobernante local 

hacía y deshacía a su antojo. De ahí las deudas colosales en algunos estados -el mío entre otros-; de ahí la dispersión 
completa de la autoridad. Desde siempre los mexicanos hemos estado regidos por una extraña ley del péndulo: de 

un extremo pasamos a otro sin hallar nunca el punto medio. Del autoritarismo hemos pasado a la falta de autoridad. 
Salimos del dominio de un partido para entrar a la dominación de todos. Padecemos ahora una partidocracia que 

ha empobrecido la vida pública del país y la ha dividido en cuotas que se reparten en burda connivencia los partidos. 
Alguien dijo que tenemos mucha política y muy poca administración. Habría que decir que tenemos sobra de 

politiquería y falta absoluta de administración pública. De ahí los muchos males que sufrimos. De ahí los pocos 

bienes que gozamos. La niñita hacía la tarea, y le preguntó a su papá: “¿Puedes decirme los nombres de las 
diferentes nubes, y su forma?”. Respondió el señor: “No sé nada acerca de ese tema”. “Pues deberías saberlo -dijo 

la pequeña-. Oí a mi mami decirle al vecino que no te das cuenta de nada porque siempre andas en las nubes”. 
Dos compadres bebieron algunas copas de más y entraron en el riesgoso campo de las confidencias. Le dijo uno al 

otro: “Quiero que sepa, compadre, que lo odio”. “¿Por qué?” -se alarmó el otro. Respondió el primero. “Porque me 

enteré de que tuvo usted la intención de fugarse con mi esposa”. “Es cierto -admitió el otro-. Pero no lo hice”. 
“¡Pues por eso lo odio!” -rebufó el compadre. La esposa de don Languidio Pitocáido comentó con tristeza viendo a 

su marido: “¡Lo que hace el tiempo! ¡Lo que ayer fue para mí fruto prohibido ahora es fruta seca!”. Los recién 
casados inventaron una forma de ahorrar para sus vacaciones: cada vez que él le hacía el amor debía poner 100 

pesos en una alcancía. Llegado el tiempo el marido la abrió. En ella estaban los billetes de 100 pesos, pero los había 
también de 500 y hasta de mil. Le dirigió una mirada interrogativa a su mujercita. Explicó ella: “No todos son tan 

agarrados como tú”. FIN. 

 
(Catón, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Tal parece que el llamado de unidad que hicieran ex líderes priistas en la semana no tuvo el eco esperado, 
pues diversos grupos y actores siguieron con su agenda personal de temas y eventos donde juntaron a mamás, 

niños y ahora maestros en diversos festejos que se realizaron en municipios y regiones a donde no fue convocado 
el dirigente ni sus allegados. 

:Que Ya se están dejando ver los operativos de la Policía de Hidalgo y fuerzas armadas en diversas colonias 

de Pachuca y Mineral de la Reforma, por lo que mucha gente pide que no se hagan los que no saben o no ven 

dónde hay mayor incidencia y acudan de una vez por todas a zonas peligrosas para erradicar a la delincuencia. De 
paso, podrían iniciar en la zona metropolitana del lado de la salida a Ciudad Sahagún, pues en el llamado Corredor 

de las caricias ocurren cosas de las que no nos enteramos. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Función Sabatina… 

 

Sayonara Vargas vs Guadalupe Orona 
La maestra Sayonara Vargas Rodríguez tuvo que subirse al cuadrilátero de hoy, pues la dirigente estatal del 

Movimiento Antorcha Campesina, Guadalupe Orona Urías, la quiso amedrentar con golpes en la zona blanda, que 
no hicieron mella en la secretaria de Educación Pública, pues desde su esquina le ayudaron a esquivar con elegancia 

el embate de la mujer que tiene como método de lucha artimañas y trampas en las que no cayó la hasta hace poco 

más de ocho meses coordinadora nacional de los Cecyt estatales. Fue suficiente con observar que la dizque 
combativa mujer no estaba peleando limpio, y con o sin sparrings no era difícil noquear a la antorchista y su nefasta 

manera de luchar, que esta vez puso a menores estudiantes a tomar clases afuera del edificio de la SEPH en el 
bulevar Felipe Ángeles, bajo las inclementes temperaturas de esta primavera en Pachuca. Esto bastó para darle una 

paliza a Orona, por suerte, no ha dispuesto establecer su plantón de siempre en Plaza Juárez.  

 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que ahora el que ya no sabe cómo resolver el conflicto de la basura es el alcalde de Mineral de la Reforma, Raúl 

Camacho Baños, luego de que la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente (Proespa) clausurara por segunda 
vez en el año la planta de transferencia de residuos sólidos de Valorsum. Ahora, tal como sucedió cuando Pachuca 

se quedó sin centro de confinamiento, las 70 toneladas de desechos sólidos que se generan en Mineral de la Reforma 
son llevadas a El Huixmí, donde ya no hay lugar para más basura. 

que vaya quemada que se llevaron el excandidato del PRI y eterno perdedor Ramón Vicente Diez y el delegado de 

Oportunidades, Antonio Lechuga, a quienes les dio por organizar un encuentro con la militancia priísta, sólo que 

aunque la asistencia no fue tan nutrida, los alimentos para los acarreados no alcanzaron por lo que estos la 
emprendieron en contra de los organizadores del evento, a quienes lo menos que les dijeron fue “ratas”. 

que quien no sólo fue favorecido con una patente de notario, sino también con una pensión vitalicia en el Tribunal 

Superior de Justicia del estado (TSJ) es el exsecretario del Trabajo y Previsión Social, Valentín Echavarría Almanza, 
quien desde hace unos meses cobra, sin falta, 38 mil 821 pesos mensuales. Quien le aprobó la jubilación, por cierto, 

fue el exmagistrado presidente Juan Manuel Menes Llaguno, otro que recibió notaría, igualmente en Tizayuca. 

que tenga cuidado si busca automóvil usado, pues esta semana, en Tulancingo, la Procuraduría General de Justicia 

de Hidalgo (PGJEH) detectó y aseguró cinco autos con reporte de robo en los lotes que tradicionalmente se colocan 
en esta ciudad. Y es que los delincuentes buscan cómo hacer de las suyas falsificando documentos y alterando los 

números de serie de los automotores.  

que entre la población de Tolcayuca existe molestia al enterarse que durante las fiestas patronales en honor a San 

Juan Bautista, este año en el municipio, las atracciones y espectáculos tendrán un costo de entrada, a diferencia 
de otros años, cuando los juegos mecánicos eran gratuitos, incluyendo el baile de clausura. 

que en Ixmiquilpan la población está en alerta porque circulan billetes falsos de 500 pesos. La Secretaría de 

Seguridad Pública de estado aseguró ayer a tres sujetos con 26 billetes, al parecer apócrifos, de esa denominación, 
después de que intentaron comprar mercancía en el barrio del Oro. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Protocolos, condenas, advertencias, presupuestos más altos: pura faramalla, la violencia vs periodistas sigue como 

si nada 
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-SARA MONTES: Montes Romero, como la cronista vitalicia de Pachuca, mantiene un especial trabajo en 
lo concerniente a preservar la historia de diversos espacios de la capital hidalguense, destacando claro la labor 

emprendida sobre La Casa Rule, que le valió un reconocimiento hacia 2008. Aunado a ello aparecen las distinciones 
con que cuenta en el ámbito jurídico, por sus diversos cargos desempeñados. 

 

Abajo-CIRILA MARTÍNEZ: Para la alcaldesa de La Misión el tema de la obra pública generar dificultades 
importantes y es que en un principio la paciencia de los habitantes era por el comienzo de la administración, con el 

paso de los meses desde diversas zonas de la demarcación evidencian su molestar debido a que las autoridades, 
encabezadas por Martínez Garay, parece que sólo les “dan largas”. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

 
MENCIONES 

Destacó Omar Fayad que con el Programa Nacional de Auditoría Ambiental, impulsado por la Profepa 

a escala federal, lo que buscan los gobiernos es generar certeza sobre la calidad y confiabilidad de las 
empresas.Por tanto, la ruta es seguir trabajando de la mano con la administración de la Ciudad de México para 

garantizar a las generaciones futuras un medio ambiente más sano y limpio. 
 

¿BROMA? 
Señalaron los grillitos que los profesores de la entidad se rieron mucho de las recientes declaraciones 

vertidas por el diputado local Eliseo Molina, pues propone una evaluación a docentes que luego sea 

complementada con capacitación, pero según él sin ser una evaluación punitiva, como promueve la 
Reforma Educativa, lo que dijeron, resulta una contradicción pues él fue precisamente uno de los 

impulsores de dicha ley; seguirá la discusión. 
 

CRÁTERES 

La proliferación de baches es consecuencia de las lluvias que van y vienen, incluso cuando esto no es excusa, 
autoridades de diferentes municipios apelan al buen juicio de los habitantes para así tener calma con las labores de 

rehabilitación en las arterias, especialmente en las de mayor circulación. 
 

 

  
QUEJAS 

En recientes días algunos organismos campesinos externaron que en Santiago Tulantepec existen 
varios compromisos pendientes, por lo que esperan en poco tiempo alcanzar algún acuerdo con Paola 

Domínguez, alcaldesa de esta demarcación; es el tema del abasto de agua uno de los que está 
causando mayor complicación.  Además en Huehuetla, cuando incluso se pactó una audiencia para el 

martes pasado, el presidente municipal Efraín García García, la canceló. Representantes campesinos 

de esta municipalidad reclaman el cumplimiento de los compromisos hechos por el edil. Y es que, 
refirió, desde febrero pasado, García García comprometió realizar los proyectos técnicos para la 

ampliación de drenaje de la comunidad de San Ambrosio y la ejecución de obras para la introducción 
de agua potable en San Gregorio, Acuautla, Río Blanco y Ocotla; las obras están abandonadas o no 

han iniciado. 

 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-AMLO pone fecha fatal a PRD para alianza: En territorio perredista, Andrés Manuel López 

Obrador dio un plazo de cuatro días, que vence el martes próximo, para que el PRD y su candidato Juan Zepeda 

apoyen a Delfina Gómez Álvarez, candidata de Morena al gobierno mexiquense. El tabasqueño también emplazó al 
PT a declinar “sin condiciones” en las elecciones de 2017 y no en las presidenciales de 2018. “Vuelvo a llamar a los 

dirigentes del PRD a que se definan ahora, que digan con quién están: el pueblo o la mafia del poder. “No hay en 
estas circunstancias término medio, no se puede aplicar la política robalera, sólo el robalo es el que anda en dos 

aguas. Ahora hay que definir si los dirigentes del PRD... y no es amenaza, es advertencia, no soy autoritario, no 

soy intransigente. “Repito, si los dirigentes del PRD no se deslindan del PRI y del PAN, de la mafia del poder, van a 
dejar de manifestó que están con Peña Nieto, por más que traten de fingir, es el momento para que los líderes del 

PRD declinen a favor de la maestra Delfina, en el Estado de México”, expresó. Durante un mitin en el que apoyó a 
Delfina Gómez en la colonia Impulsora Popular Avícola, de Nezahualcóyotl, el líder partidista respondió a Juan 

Zepeda que la declinación es ahora y no en las presidenciales de 2018. “Lo que dicen que ahora no, pero sí en las 
elecciones de 2018. Eso no. Es ahora. Voy a regresar el martes a Neza por la respuesta”, sentenció. Al Partido del 

Trabajo (PT) también le pidió que decline, pero sin condiciones. “Que decline el PT. No hay condiciones, que declinen 

y luego hablamos porque la patria es primero”, aseveró el presidente de Morena. Desde el 5 de mayo, en 
Compostela, Nayarit, el tabasqueño lanzó el primer ultimátum al PRD, PT y MC para que declinen por Morena en 

las elecciones del 4 de junio en el Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz. De lo contrario, en 2018, la 
izquierda no irá en alianza.  (Misael Zavala / Emilio Fernández, primera plana) 

La Jornada-A Javier Valdez lo bajaron de su auto, lo arrodillaron y le dispararon: Las cámaras no lo 

registraron, pero los ojos de anónimos transeúntes sí. Al periodista Javier Valdez lo bajaron de su coche, lo obligaron 

a arrodillarse y así le dispararon. Por eso su característico sombrero se mantuvo sobre la cabeza, mientras sus 
manos terminaron debajo de su cuerpo y sus piernas quedaron extendidas y juntas sobre el asfalto de la avenida 

Vicente Riva Palacio, muy cerca de Ríodoce, el semanario que cofundó. Funcionarios ligados cercanamente a la 
investigación del homicidio del periodista y escritor revelaron a este diario detalles sobre el asesinato que han sido 

recopilados desde el lunes pasado. En esta ciudad la mayor parte de los vehículos tiene vidrios polarizados. En las 

calles no importa que los automóviles vengan a muchos metros, los conductores que van a cruzar o que se van a 
incorporar a una vialidad se detienen. Casi nadie toca el claxon. Eso sí, siempre andan precavidos porque no se 

sabe quién anda en las calles. Esos detalles pudieron ser importantes en lo que le ocurrió a Javier Valdez el 15 de 
mayo en la avenida Vicente Riva Palacio casi esquina con Ramón F. Iturbe, explicaron los investigadores. Junta de 

los lunes El autor de Los huérfanos del narco y Narcoperiodismo, entre otros libros, llegó a las nueve de la mañana 
a Ríodoce, como cada lunes, para participar en la junta editorial del semanario. Ismael Bojórquez, director de la 

publicación, veía desde una ventana hacia el estacionamiento del inmueble y observó la llegada de Valdez en su 

automóvil Toyota Corolla rojo. El reportero lo estacionó en reversa y subió al primer piso de Francisco Villa 701, 
esquina con Teófilo Noris. Desde hace 14 años cada lunes en Ríodoce los cofundadores celebran una junta editorial 

en que analizan las propuestas informativas y los temas para los números siguientes. La reunión duró casi dos 
horas. Ismael salió de Ríodoce y Javier Valdez se quedó redactando una noticia para La Jornada sobre las 

manifestaciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación ese día en Culiacán. El Bato, como él decía 

a sus amigos y compañeros, había mencionado a su familia que había riegos y amenazas. Le preocupaba, por ello 
habló con directivos de La Jornada, y ese lunes particularmente con Bojórquez. En ambos medios, además del 

Comité para la Protección a Periodistas, con sede en Nueva York, le ofrecieron respaldo. Él definiría cuándo saldría 
de Sinaloa. Ese lunes el semanario Ríodoce publicó un artículo de Ismael Bojórquez titulado: Matar sin piedad, con 

impunidad, ¿hasta cuándo? Escribió: “Cuál es la diferencia, debiéramos preguntarnos. Si se trata de crímenes de 

la mafia, el pretexto –que no la razón– que se esgrime es que están relacionados con delitos federales y por tanto 
localmente no se les da el seguimiento adecuado que lleve al castigo de los victimarios. La estadística criminal está 

llena de estos casos. Más de 90 por ciento de los homicidios, seguramente. Y entonces ya ese 90 por ciento se fue 
al caño de la impunidad. Pero si se trata de crímenes de otra naturaleza, donde participen integrantes del crimen 

organizado –feminicidios, ofensas personales, pleitos en los bares, disputas familiares o por propiedades–, es la 
misma. Tampoco se investigan y esta vez por puro miedo. De tal forma que, durante décadas –al menos desde el 

sexenio de Antonio Toledo Corro– los asesinatos relacionados con el hampa y los de alto impacto, del origen que 
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hayan sido, nunca se aclaran. (Lugar especial ocuparía el caso de Norma Corona, pero no así el de Michel Jacobo, 

que quedó impune.)” (Gustavo Castillo, página 02) 

Excélsior-Será difícil renegociar el TLAN: Guajardo: El proceso de renegociación del Tratado de Libre 

Comercio para América del Norte (TLCAN) “no será fácil”, advirtió el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. 
“Esta es una gran oportunidad para mejorar el Tratado para poder llegar a pistas de aterrizaje comunes que nos 

permitan cubrir nuestros objetivos”, dijo el secretario al advertir que “no se puede ser tan exageradamente 

optimista” para asegurar que no habrá momentos de diferencia. En entrevista con Pascal Beltrán del Río 
para Imagen Radio, el funcionario se refirió a la notificación que hizo el presidente Donald Trump al Congreso 

estadunidense, de iniciar negociaciones con México y Canadá con miras a modernizar el TLCAN. Sin embargo, 
señaló, “hay que ir a los detalles” de la carta entregada al Capitolio por Robert Lighthizer, encargado de las 

negociaciones. Dijo que tanto EU, Canadá y México están alineados para que esta negociación pueda ser concluida 
antes de que México inicie la parte más álgida de su elección en 2018, así como antes de que EU tenga su  proceso 

de elecciones legislativas de medio tiempo. GUAJARDO: RENEGOCIACIÓN DE TLCAN, COMPLICADA El 

secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, advirtió que el proceso de renegociación del Tratado de Libre 
Comercio para América del Norte (TLCAN) “no será fácil”, al advertir que “no se puede ser tan exageradamente 

optimista”, como para considerar que no habrá momentos de diferencia. En entrevista telefónica con Pascal Beltrán 
del Río, para Imagen Radio, reconoció que la renegociación “es una gran oportunidad para mejorar el tratado 

para llegar a pistas de aterrizaje comunes que nos permitan cubrir nuestros objetivos”. Desde Hanói, en Vietnam, 

previo a su reunión con cancilleres de los países integrantes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, 
por sus siglas en inglés), se refirió a la notificación del gobierno de Donald Trump al Congreso para iniciar los 90 

días de consultas para el proceso de renegociación, a partir del 16 de agosto. Al respecto, Guajardo Villarreal precisó 
que “si bien hay muchos elementos que ya pueden ser visualizados a incorporar positivamente”, también habrá 

temas que podrían complicarse; “que serán difíciles de negociar”. Por ejemplo, el fortalecimiento de las cadenas de 
valor de América del Norte que “son un gran objetivo para los tres países, pero si presionamos a un extremo el 

contenido opcional, podríamos estar en el grado  de perder competitividad frente a otras regiones”. Otro tema 

complicado, agregó, será el de balancear los déficits comerciales para América del Norte,  rubro que, dijo, “es muy 
espinoso, que no es muy ortodoxo desde el punto de vista comercial y que también va a ser, sin duda, un tema en 

la mesa”. Insistió en que “sí, efectivamente, hay muchos temas en los que podremos avanzar de manera común y 
positiva, pero también habrá muchos que van a tomar una negociación importante y diferida, en los cuales 

deberemos buscar soluciones”. Guajardo expresó que “hay que ir a los detalles” de la carta entregada al Congreso 

de Estados Unidos, por Robert Lighthizer. Ésta, precisó, “es una carta que se inscribe a nivel conceptual, no entra 
en detalle, porque, de hecho, para eso es el periodo de consulta, para poder tener la opinión y cumplir con los 

requisitos del famoso ‘fast-track’ de la autoridad de promoción comercial”. Agregó que trae algunos elementos sobre 
su modernización, algunos objetivos generales, como el de la generación de empleos, pero no se mete a los detalles. 

Recordó que “anteriormente ya se había filtrado una carta, hace un mes, que supuestamente iba a ser la notificación, 

iba un poquito más a detalle, capítulo por capítulo”, pero la última “se inscribe  a un nivel de negociación más 
amplio, para dejarlo en proceso y para que en el momento en que estemos listos para iniciar negociaciones podamos 

definir, cada uno de los países, con más claridad los objetivos de negociación”. El secretario de Economía aseguró 
que  Estados Unidos, Canadá y México, están “alineados para que esta negociación pueda ser concluida antes de 

que México inicie la parte más álgida de su proceso electoral presidencial en 2018”. (Redacción, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 

:Que no faltaron ayer los que empezaron a frotarse las manos cuando se supo que la lideresa del PRD, Alejandra 

Barrales, y el presidente del PAN, Ricardo Anaya, citaban a conferencia de prensa conjunta, en espera de algún 
anuncio relativo a la elección mexiquense y una eventual declinación de sus candidatos Juan Zepeda o Josefina 

Vázquez Mota. Sin embargo, esos acelerados pasaron por alto un pequeño detalle: ambos partidos van en alianza 
en Nayarit, donde, por cierto, también habrá comicios para gobernador. Lo que sí está en el radar de la perredista 

sobre el Estado de México, en cambio, es un plan de impugnación, pues considera, además, que el instituto electoral 

local no es imparcial. 
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:Que por cierto, el que sí adelantó anuncio fue Andrés Manuel López Obrador, quien puso freno a los 

desesperados del Partido del Trabajo que ya lo andan rondando con la invitación a una mesa de diálogo en busca 

de alianza en el Estado de México. “Primero la declinación por Delfina Gómez y luego podríamos negociar”, ratificó 
como respuesta el tabasqueño, con copia para el PRD, y emplazó a ambos a resolver el martes, cuando asistirá a 

un mitin en Nezahualcóyotl, municipio que gobernaba el hoy candidato perredista. 

:Que el legislador independiente Armando Ríos Piter señaló que el gobierno federal debe informar al Senado 

sobre la postura que México llevará a la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Señaló 
que hasta el momento se desconoce cuál es la agenda integral que se pondrá sobre la mesa, pues no solo se trata 

del tema comercial, hay otros que preocupan, como seguridad y política de drogas. Y si bien el gobierno ha dicho 
que será una negociación amplia, El Jaguar quiere detalles. 

:Que el comisionado de la Policía Federal, Manelich Castilla, y el titular del Comando para las Unidades de 

Protección de los Carabineros de Italia, Antonio Ricciardi, acordaron junto con el Instituto Nacional de 

Antropología e Historia sumar esfuerzos para el cuidado y la tutela del legado cultural. Recordaron que se mantiene 
un diálogo constante en identificación, custodia y restitución recíproca de bienes ilegalmente extraídos de una u 

otra nación y destacaron los avances gracias a la normatividad mexicana en la materia y los acuerdos firmados con 
la Unesco y la Interpol. 

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Desdén de AMLO a Noroña  

El dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, y el activista y aspirante a una candidatura independiente 
para las elecciones presidenciales de 2018, Gerardo Fernández Noroña, compartieron el viernes la escena político-

electoral en un mitin en Ecatepec, de la candidata mexiquense Delfina Gómez. El tabasqueño apenas dio un frío 

saludo al ex diputado federal, quien regaló al primero su nuevo libro: La Casa Blanca. López Obrador hojeó el texto 
y después se lo pasó a su jefe de prensa. Don Andrés Manuel se acercó al delegado de la Cuauhtémoc, Ricardo 

Monreal, para dejar de lado a su ex compañero de batallas. Don Gerardo se quedó solo en una orilla del templete. 
¿Será el inició de la penitencia de Fernández Noroña para entrar al reino celestial de AMLO?  

 
Ejército de Josefina para las casillas  

El equipo de campaña de Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN al gobierno del Estado de México, dio a conocer 

con bombo y platillo que tiene todo un ejército azul que cuidará los votos el próximo 4 de junio y, con la presencia 
de los representantes de casilla, evitar un fraude. Nos cuentan que, por primera vez en la historia del partido, la 

aspirante tendrá representantes para el 100% de las casillas. Ah, doña Josefina quiere además que los ciudadanos 
funjan como observadores electorales el día de la jornada. En paralelo, nos adelantan, habrá más de 300 abogados 

del panismo para defender el voto en los tribunales.  

 
Cambia ministro toga por pizarrón 

 El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Aguilar, colgó por unos días su toga 
para ponerse al frente de un pizarrón. Nos comentan que don Luis María pasó tres días en España para ofrecer una 

cátedra ante universidades de Iberoamérica sobre las sentencias que ha emitido el máximo tribunal mexicano para 

proteger los derechos sociales. El ministro tiene además en su agenda recepciones oficiales en la Casa Real 
Española, en el Consejo de Estado, el Senado, el Tribunal Supremo, el Tribunal Constitucional y el Congreso de los 

Diputados. Quienes conocen al ministro Aguilar saben que es muy complicado convencerlo de no estar presente en 
las sesiones de la Corte que debe presidir, pero aseguran que esta vez lo convencieron para viajar a tierras 

españolas, nos comentan. ¡Olé! 
 

¿Norberto Rivera se jubila?  
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En medio de la tensión por el atentado al sacerdote Miguel Ángel Machorro, quien se encuentra hospitalizado y con 

un pronóstico reservado en su estado de salud, el cardenal Norberto Rivera Carrera está de visita en el Vaticano. 

Nos dicen que podría estar viendo la situación de su jubilación, puesto que el próximo 4 de junio cumplirá 75 años, 
edad que las normas de la Iglesia católica establecen como límite para el retiro. El papa Francisco prolongó por más 

de un año la aceptación de la renuncia del ex arzobispo de Morelia, Alberto Suárez Inda, a quien nombró cardenal, 
pero nos dicen que con don Norberto, el Pontífice no tiene la misma buena relación que con Suárez Inda. Así que 

habrá que esperar al mes próximo para saber qué determina el jefe del Estado Vaticano. 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
EN VARIOS corrillos políticos se escucha la versión de que la dirigencia nacional del PAN y el gobierno federal han 

estado platicando la posibilidad de impulsar una reforma electoral que instaure la segunda vuelta para los comicios 

presidenciales de 2018. ENTRE los entusiastas de esa idea hay cierta preocupación pues la legislación electoral 
establece que cualquier reforma a estas leyes debe hacerse al menos 90 días antes del inicio del proceso electoral, 

lo que dejaría apenas dos semanas para hacer el ajuste. SIN EMBARGO, hay quienes descartan que eso sea un 
problema, pues el cambio se haría directamente en la Constitución y, con artículos transitorios, se puede salvar ese 

escollo legal a tiempo. LO CIERTO es que un escenario en el que el ganador de la Presidencia de la República en el 

2018 -sin importar de qué partido sea- llegue al cargo con menos del 30% de los votos no bene¡ciaría a nadie. 
PORQUE, más allá de la cuestión de la legitimidad, lo que está en juego es la gobernanza y ésa difícilmente se 

puede alcanzar cuando el titular del Poder Ejecutivo trae a cuestas un 70% -o más- de votos en contra. EN 
CONTRASTE, vaya que comenzar un gobierno con el apoyo de al menos la mitad más uno de los electores, podría 

ser un muy buen principio. 
 

QUIENES conocen bien cómo se negoció que Josefina Vázquez Mota aceptara la candidatura del PAN en el Edomex 

aseguran que, pase lo que pase en la jornada electoral del 4 de junio, ella saldrá ganando. ALGUNOS aseguran que 
una de las condiciones puestas para ser la abanderada de los blanquiazules tiene que ver con su futuro inmediato 

si no ganara la elección dentro de 15 días. EL ACUERDO habría sido que le darían un lugar en la lista de candidatos 
plurinominales al Senado en el 2018 para ella y un sitio en el listado de aspirantes a la Cámara de Diputados para 

su hija María José Ocampo, quien ha estado muy activa en su campaña. DESDE luego, resulta imposible pensar en 

esa negociación... ¿o no? 
 

SI ALGUIEN tiene un diccionario que le sobre, por favor, regáleselo al gobernador mexiquense Eruviel Ávila para 
que busque las palabras "inaugurar" y de paso "veda". EN UNA TRANSMISIÓN de Periscope que hizo ayer desde la 

nueva clínica geriátrica en Atizapán, dijo que estaba ahí "no inaugurando, porque la ley no lo permite" pero "sí 

poniendo en operación". ¿PUES qué no viene a ser lo mismo? Es pregunta sin eufemismos ni tecnicismos para 
saltarse la ley.  (Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                    

                                       
 


